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Педвузовец
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 

третий год подряд признан 
эффективным вузом

Поздравляем лауреатов 
Государственной молодежной премии 

Чувашской Республики

Указом Главы Чувашской 
Республики М.В. 
Игнатьева от 20 июня 2016 
года Государственная 
молодежная премия 
Чувашской Республики 2015 

года и звание «Лауреат Государственной 
молодежной премии Чувашской 
Республики» в сфере добровольческой 
деятельности присуждены: 

Шиповой Татьяне Валерьевне, Карпеевой 
Анне Викторовне, студентам федерального 
государственного бюджетного образователь-
ного учреждения высшего образования «Чу-

вашский государственный педагогический 
университет им. И.Я. Яковлева», Степанову 
Александру Юрьевичу, преподавателю-ор-
ганизатору основ безопасности жизнедея-
тельности муниципального бюджетного об-
щеобразовательного учреждения «Средняя 
общеобразовательная школа № 37 с углублен-
ным изучением отдельных предметов» горо-
да Чебоксары Чувашской Республики, за реа-
лизацию проекта «Волонтерская организация 
«Корпорация добра».

(Александр Юрьевич Степанов – 
выпускник психолого-педагогического 
факультета ЧГПУ им. И.Я. Яковлева (2014 г.))

Министерством образования и науки 
Российской Федерации завершены 

сбор и проверка достоверности 
данных, предоставленных 

образовательными организациями 
высшего образования в рамках 

мониторинга деятельности вузов.

По итогам мониторинга Чувашский го-
сударственный педагогический уни-
верситет им. И.Я. Яковлева третий год 
подряд признан эффективным вузом. 
По сравнению с прошлым годом уни-
верситет улучшил свои показатели по 

таким критериям, как образовательная деятельность, на-
учно-исследовательская деятельность, международная 
деятельность, финансово-экономическая деятельность, 
заработная плата ППС.

Ректорат вуза выражает благодарность всем членам 
дружного коллектива педагогического университета за 
эффективную работу.

Информационно-аналитические материалы и пока-
затели образовательных организаций высшего образо-
вания доступны в открытом виде на сайте Минобрнауки 
России miccedu.ru.

Т. Шипова и А. Карпеева

Фото отдела по связям с общественностью
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Марина Ковалевская: 
«Отдыхать некогда, 
только тренироваться!»
С 21 по 29 мая в столице Румынии Бухаресте проходили чемпионат и первенство Европы по 
армрестлингу. В борьбе за награды выступили около 500 рукоборцев из порядка 30 стран.  
В составе сборной России в соревнованиях приняла участие студентка 2 курса факультета 
физической культуры ЧГПУ им. И.Я. Яковлева Марина Ковалевская, которая стала бронзовым 
призером в борьбе на левой руке.

  Беседовала 
Татьяна Кугаткина

 Фото из архива 
М. Ковалевской

Серебряный призер 
Приволжского фе-
дерального округа, 
серебряный призер 
чемпионата России, 
бронзовый призер 

чемпионата Европы Марина Ко-
валевская рассказала о спорте и о 
себе.

— Марина, поздравляем тебя с 
успешным дебютом на междуна-
родных соревнованиях. 

— Спасибо. Это были мои пер-
вые крупные соревнования в соста-
ве сборной России. 

— Сколько всего спортсменов в 
составе сборной страны по армре-
стлингу?

— Около ста. Из Чувашии в со-
ревнованиях приняли участие три 
спортсменки. 

— В какой категории выступа-
ла ты?

— Возраст 18-21 год, весовая ка-
тегория до 70 кг. Я была допущена 
к соревнованиям на левой руке, так 
как на чемпионате России на левой 
руке заняла второе место, на правой 
– третье, а путевку на чемпионат 
Европы дают только за первые два 
места. 

— Значит ли это, что левая рука 
сильнее? 

— Я не знаю, так получилось. Но 
я с детства левша и одинаково хоро-
шо пишу обеими руками.

— Тяга к армрестлингу тоже с 
детства? 

— Как-то еще в школе я попала 
на соревнования к старшей сестре, 
которая занималась этим видом 
спорта в Кугесьской СОШ № 1. Мне 
очень понравилось, начала зани-
маться.  Сестра после окончания 
школы забросила, а я не смогла. Тре-
нировалась под руководством Ива-

на Владимировича Смоленцева, ко-
торый тогда работал учителем ОБЖ.

— А сейчас под чьим руковод-
ством занимаетесь?

— Сейчас мой тренер – Алексей 
Леонидович Атласкин.

— В чем заключаются трени-
ровки спортсменов-рукоборцев?

— На каждую неделю состав-
ляется план тренировок, который 
включает в себя упражнения для 
общего развития, упражнения на 
технику, отдельные упражнения на 
верхний пояс, на нижний пояс, пле-
чи, предплечья, кисти, пальцы.

— И пальцы?
— А как же! Обязательно, за сто-

лом при захвате очень важна пра-
вильная техника.

— Армрестлинг – травмоопас-
ный вид спорта?

— Травмы бывают, причем до-
вольно часто: это и трещины, и пе-
реломы, и растяжения.  Как прави-
ло, все они происходят или по вине 
самого спортсмена, или по ошибке 
судей. Неправильное положение 
руки, кисти, пальцев при захвате 
судьи должны четко фиксировать и 

вовремя остановить поединок.  На 
каждых соревнованиях кто-то что-
то ломает, и уже все – с армрестлин-
гом приходится попрощаться.  

— С кем тебе пришлось бороть-
ся в финале чемпионата Европы?

— Первое место заняла спор-
тсменка из Словакии, которая уже 
не первый год принимает участие 
в международных соревнованиях. 
Второе место – у россиянки Татьяны 
Шеиной из Москвы.

— Чего тебе не хватило, чтобы 
подняться на ступень выше?

— Моя ошибка, возможно, за-
ключалась в сильном волнении: 
пульс учащается, поднимается дав-
ление, и не всегда получается спра-
виться с этим состоянием. Кроме 
того, велико моральное давление, 
когда понимаешь, что выступаешь 
против более опытных спортсме-
нок.

— В чем заключается залог 
успешного выступления?

— Хорошая физическая подго-
товка, владение техникой, психоло-
гический настрой, быстрый старт. 

— А кто вас настраивает на со-

ревнования?
— Психологов у нас нет, поэтому 

все в руках тренера, который всег-
да умеет подобрать нужные слова, 
правильно настроить на поединок. 
Для меня очень важна поддержка 
остальных участников команды. 
Например, на чемпионате России 
мне очень помогли участницы ко-
манды Чувашии. Мы дружим и вме-
сте тренируемся со спортсменками 
из ЧГУ им. И.Н. Ульянова и Коопера-
тивного института, всегда поддер-
живаем друг друга. Все лето будем 
вместе готовиться к чемпионату 
мира, который пройдет в октябре в 
Болгарии. 

— Когда ты начинала зани-
маться спортом, думала ли, что 
достигнешь таких высот?

— Нет, конечно! И даже еще пол-
года назад не думала, что смогу вой-
ти в состав сборной России. Но была 
уверена, что на Европе обязательно 
возьму место, так и получилось. На-
верное, так всегда надо себя настра-
ивать.

— С мужчинами приходилось 
бороться?

— Да, приходилось соревно-
ваться с неподготовленными людь-
ми на различных праздниках типа 
«Акатуй» и т.п. Если они знали, что 
я спортсменка, то не соглашались 
со мной бороться, другие, наоборот, 
хотели испытать себя, а может, и 
меня. Но как-то не получалось у них. 
Ребята краснели, переживали, при-
ходилось их успокаивать: ну что вы, 
я же спортсменка, подготовленный 
человек и т.п.

— В армспорт может прийти 
любой человек?

— Если человек уверен в своих 
силах, то почему бы и нет? Но, конеч-
но, желательно начать заниматься с 
детства – лет с 13-14, раньше не надо. 

— Почему ты решила посту-
пить на факультет физической 
культуры?

— Если честно, то я собиралась 
поступать в вузы МВД или МЧС 

Шаги к твоим 
            победам

Проект реализуется при поддержке 

Администрации г. Чебоксары

"Для меня очень важна поддержка остальных участников команды. Например, 

на чемпионате России мне очень помогли участницы команды Чувашии."
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В Крыму обсудили вопросы 
гражданско-патриотического 
воспитания молодежи
В Симферополе на базе Крымского федерального университета им. 
В.И. Вернадского прошел Межрегиональный форум «Гражданская 
активация».

Цель форума – разработка, планирование и адаптация новых технологий 

гражданско-патриотического воспитания, формулирование новых смыс-

лов и актуализация развития студенческих патриотических объединений 

России, а также популяризация историко-культурного и военно-истори-

ческого наследия Крыма.

В работе форума приняли участие 150 представителей студенческих 

патриотических объединений из 32 субъектов Российской Федерации.

Чувашский государственный педагогический университет им. И.Я. 

Яковлева на форуме представили студентка 2 курса технолого-эконо-

мического факультета Татьяна Петрова и сотрудник НИИ этнопедагогики 

имени академика РАО Г.Н. Волкова Игорь Владимирович Кожанов.

  Татьяна Петрова
 Фото из архива Т. Петровой

На форуме работа-
ли тематические 
секции. Я посетила 
некоторые из них.  

В секции «Во-
лонтеры Победы» 

меня впечатлило выступление коор-
динатора создания общественных 
Центров гражданско-патриоти-
ческого воспитания студенческой 
молодежи «Волонтеры Победы» в 
вузах Л.В. Соенковой, которая рас-
сказала о десяти акциях, проходя-
щих в каждом регионе Российской 
Федерации не только 9 мая, но и в 
течение всего года («Георгиевская 
лента», «Подвези ветерана», «Пись-
мо Победы» и другие).

В рамках открытой лекции «О 
работе военно-исторического клу-
ба реконструкции в республике 
Крым» мы посетили мемориал па-

мяти жертв концлагеря «Красный».  
Сложно поверить, что здесь в не-
человеческих условиях содержали 
десятки тысяч людей – узников фа-
шистского концлагеря «Красный», 
самого крупного в Крыму лагеря 
смерти. Его организовали на месте 
совхоза, в котором до войны была 
птицефабрика.  Первоначально его 
узниками были военнопленные, в 
том числе и героические защитники 
Севастополя. С течением времени 
состав узников менялся – все чаще 
в лагерь смерти доставляли граж-
данских, подозреваемых или за-
меченных в связях с партизанами, 
подпольным движением, стариков, 
женщин, детей. В деревянных бара-
ках лагеря с марта 1942 по апрель 
1944 года встретили смерть около 20 
тысяч человек. 

Философ, политолог, политкон-
сультант, политический советник, 
эксперт СМИ, профессор нацио-
нального исследовательского уни-

верситета «Высшая школа эконо-
мики» О.А. Матвейчев, принявший 
участие в работе секции «Патрио-
тизм – национальная идея России», 
обратился к самому понятию «па-

триотизм». Олег Анатольевич срав-
нил патриотизм с любовью к своей 
семье и родителям, так как «патер» 
переводится как «отец», и патрио-
тизм – это прежде всего уважение к 
своему отцу, которое должен прояв-
лять только патриот своей Родины. 

Большой интерес у участников 
форума вызвало ток-шоу «Медиау-
собица», принцип работы которого 
состоял в следующем: 2 команды 
должны отстаивать заданную им 
точку зрения «за» или «против»; экс-
перты могли высказать свою личную 
точку зрения, а зрители посредством 
голосования соглашались с мнения-
ми или же нет. Бурное обсуждение 
вызвал вопрос «Вестернизация мо-
лодежи – это культурное порабо-
щение». Заместитель председателя 
Молодежного парламента при Госу-
дарственной Думе Федерального Со-
брания Российской Федерации М.А 
Воропаева отметила: «Нужно, чтобы 
мы все создавали конкурентоспо-
собный продукт. Чтобы наши дети, 
когда вырастут, имели возможность 
сделать самостоятельный выбор, а 
не навязанный извне. Нужно созда-
вать свое хорошее, свое позитивное, 
своих героев.   Будущее нашей стра-
ны зависит только от нас. Каждый 
из нас несет ответственность за 
свою страну!»

Шаги к твоим 
            победам

Проект реализуется при поддержке 

Администрации г. Чебоксары

“ Бурное обсуж
дение вызвал во
прос «Вестерни
зация молодежи 
– это культурное 
порабощение». ”

– очень хотела стать военной. Это 
была моя мечта с детства, тем бо-
лее что я закончила детскую поли-
цейскую академию в Чебоксарах со 
званием старшего сержанта. Но… не 
прошла медосмотр! По физической 
подготовке прошла с самыми высо-
кими баллами. И как-то сама собой 
дорога привела на ФФК.

— Как с таким графиком трени-
ровок и соревнований успеваешь 
учиться на одни пятерки?

— График, конечно, очень на-
сыщенный, каждый день и час у 
меня расписаны. Самое главное, что 
учиться мне очень нравится, я в сво-
ей стихии. Учусь с большим желани-
ем, факультет отличный, педагоги 
– мастера своего дела. 

— С каким видом деятельности 
хочешь связать свою жизнь после 
окончания вуза?

— Пока еще рано говорить об 
этом, я только на втором курсе, но 
в любом случае свяжу свою жизнь 
со спортом. С удовольствием зани-
малась бы тренерской работой, воз-
можно, открыла бы свою спортив-
ную школу. А первая задача для меня 
сейчас – это успешно выступить на 
чемпионате мира, то есть обязатель-
но завоевать какую-нибудь медаль.

— Какие соревнования были са-
мыми сложными для тебя?

— Чемпионат России, так как 
конкуренция была сильнейшая – все 
хотели попасть на чемпионат Евро-
пы.

— А семья поддерживает тебя?
— Конечно, они всегда рядом. 

Семья гордится моими успехами: 
вся комната увешана медалями, гра-
мотами.  После успеха в Румынии 
СМИ взяли интервью у моей мамы, 
она плакала от радости. Больше всех 
гордится младший брат-второкласс-
ник. И эта поддержка семьи меня 
очень мотивирует. 

— Если бы представилась воз-
можность что-либо изменить в 
прошлом, то что?

— Все в моей жизни сложилось, 
как сложилось. И хорошо, что я не 
прошла когда-то медкомиссию, – 
возможно, не было бы у меня такой 
яркой спортивной жизни. В про-
шлом году мне присвоили звание 
«Кандидат в мастера спорта». Хочу 
стать мастером спорта. Так что во-
прос о том, к чему стремиться, а тут 
– огромное поле деятельности!

— Спасибо, Марина. Желаем 
тебе успешного выступления на 
чемпионате мира, отличного от-
дыха летом и продуктивных тре-
нировок.

— Спасибо! Отдыхать некогда, 
только тренироваться!
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Анна Володина, историко-филологический 
факультет

1. ЧГПУ выбрала случайно. Мечтала о 
поступлении в военный вуз, но так получилось, 
что пришлось остаться в Чебоксарах. О своем 
выборе ни в коем случае не жалею, для меня все 
сложилось удачно.

2. Их было множество. На первом курсе – 
это, конечно же, «Перловка», тогда мы выиграли. 
Это наши студвесны, самая незабываемая – на 

третьем курсе, когда наш факультет занял 1 место. Выезды в экспедиции 
на «Вахту Памяти», все пять лет я была участником поискового отряда 
«Память» ЧГПУ. Это и турслеты, проводимые турклубом «Надежда». 
И ожидаемое событие – выпускной, думаю, что он тоже будет ярким и 
незабываемым.

3. Летом отдохну, а потом буду работать, и обязательно по 
специальности.

4. ЧГПУ – это новые знания, новые друзья, знакомства, перспективы.
5. Абитуриентам желаю удачи на экзаменах. А студентам – правильно 

распределять свое время, чтобы успевать не только учиться, но и активно 
участвовать в жизни университета.

Николай Степанов, физико-математический 
факультет

1. Я подавал документы в несколько вузов. В 
ЧГПУ был зачислен в первую волну. Решил, что, 
значит, сюда мне и дорога.

2. Яркие события? Да за эти годы их 
было множество. Например, Звездный бал 
выпускников – яркое событие в моей жизни. 
В памяти успешное участие в дистанционных 
олимпиадах, например, в 2016 году в Москве 

на финале международных студенческих 1С:Соревнований я получил 
высокую оценку жюри и мне присвоили квалификацию «1С:Специалист» 
по платформе «1С:Предприятие 8». А как забыть участие в Международной 
конференции «Skolkovo Robotics – 2015». И таких событий было много.

3. Работу уже нашел, буду работать по специальности – 
программистом.

4. ЧГПУ – это знания, знакомства, возможность проявить себя, 
поучаствовать в различных конкурсах и олимпиадах, новые друзья.

5. Абитуриентам – поступайте в ЧГПУ: это отличный вуз. Студентам 
– старайтесь быть активными не только в учебе, успевайте везде, не 
ленитесь, и жизнь будет интересной!

Юлия Колесникова, факультет 
художественного и музыкального 
образования

1. Я подавала документы в несколько вузов, 
прошла в ЧГПУ, решила остаться, абсолютно не жалею 
о своем выборе.

2. «Перловка», студвесны, общие дни рождения, 
предстоящий выпускной. А еще в памяти конкурс 
«Лучший куратор ЧГПУ», в котором принимала уча-
стие наш куратор Наталья Владимировна Ермошина, 

неожиданно для которой мы всей группой приехали в профилакторий «Меч-

та», где проходил этот конкурс, чтобы поддержать любимого куратора.
3. Работу уже нашла, буду работать по специальности – дизайнером.
4. ЧГПУ – это дисциплина, организованность, дружба, взаимопомощь, 

самое яркое время.
5. Всем, кто поступит на первый курс, желаю не расслабляться в первый 

год учебы, а закалять свой характер. А студентам – не забрасывать учебу, не 
откладывать ее в дальний угол, учеба должна быть, если не на первом, то на 
втором плане – это точно. А на первом – здоровье и семья.

Азат Шакуров, факультет управления
1. Благодаря брату: он учился в ЧГПУ, много 

рассказывал о своей студенческой жизни, поэтому 
мой путь был предопределен. Я не жалею, спасибо 
брату.

2. Яркое событие для меня – во-первых, 
это само поступление, радость от ощущения 
нового статуса – студента. Ценны самые первые 
впечатления от пребывания в стенах вуза – 
«Посвящение в первокурсники», «Перловка». А 

еще я могу выделить зачет по риторике!
3. Немного отдохну, а потом – на работу, надеюсь, что по 

специальности, по крайней мере, я этого очень хочу.
4. Вуз для меня – это в первую очередь социализация, знания, 

практика, общение, друзья на всю жизнь, определенность с будущей 
профессией.

5. Абитуриентам советую выбрать ЧГПУ, поступить, а поступив, 
не прогуливать, долго не «раскачиваться», а сразу браться за дело. 
Студентам – тоже не прогуливать, ибо это залог успешного окончания 
вуза и дальнейшей продуктивной деятельности.

Людмила Исаева, факультет дошкольной и 
коррекционной педагогики и психологии

1. Я всегда доверяла и доверяю мнению 
совей мамы. Именно она посоветовала мне вуз 
и факультет. Я не стала сопротивляться, так как 
сама не могла тогда до конца понять, к чему же 
у меня лежит душа. Теперь, оканчивая ЧГПУ, 
понимаю, что мои наклонности мама разглядела, 
попав в самую точку, за что ей большое спасибо.

2. Наверное, все начинают с мероприятий, 
которые встречают нас на первом курсе: «Посвящение в студенты» и 
«Перловка». Я тоже не исключение, ведь это первые творческие конкурсы, 
в которых мы могли проявить себя, выступить сплоченной командой. 
Яркими были для меня интереснейшие занятия наших преподавателей 
– мастеров своего дела. Очень запомнилось участие в межрегиональном 
конкурсе педагогического мастерства, это был незабываемый 
педагогический опыт.

3. ЧГПУ – это опыт, знания, практика, мудрость, уверенность в себе.
4. Работу я уже нашла, буду работать по специальности – в одном из 

детских садов города Канаша.
5. Абитуриентам желаю не бояться профессии учителя, поступать в 

ЧГПУ, а поступив, не упускать возможности реализовать себя в различных 
видах деятельности, благо, что в ЧГПУ созданы максимальные условия 
для самореализации. А студентам – успешно дойти до диплома, защитить 
его и постараться вернуть профессии педагога былой престиж и уважение.

Ответь на пять: 
слово выпускникам ЧГПУ

Для выпускников вуза наступил этап подведения итогов лет учебы – защита дипломных 
работ. Какой след вуз оставляет в их жизни, с какими чувствами они прощаются с родным 

университетом, ребята поделились с нами, ответив на 5 вопросов:

1Почему именно 
ЧГПУ Вы выбрали 
когда-то? 2Назовите, пожа-

луйста, самые яр-
кие события в вузе 
за годы учебы. 3Как обстоят дела 

с трудоустрой-
ством? 4ЧГПУ для Вас – 

это …? 5Что пожелаете аби-
туриентам и студен-
там педагогического 
университета?
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Юлия Кириллова, факультет физической 
культуры

1. Тут все было предопределено: в школьные 
годы я занималась спортом и хотела продолжить 
занятия на более профессиональном уровне, 
получив при этом еще и высшее образование. Все 
сложилось.

2. Студвесна, «Перловка», соревнования, пер-
вый недельный поход на первом курсе. В 2014 
году незабываемым событием для меня как для 

спортсменки стало путешествие олимпийского огня и его эстафета в 
нашем городе.

3. Я уже работаю тренером и педагогом дополнительного образования. 
Менять работу не собираюсь.

4. ЧГПУ – это знания, опыт, практика, возможность проявить себя в 
различных видах деятельности, раскрыть таланты, о которых ты даже и 
не подозревал.

5. Абитуриентам желаю не ошибиться с выбором вуза, поступить 
именно в педагогический университет. А тем, кто уже носит это гордое 
звание «студент ЧГПУ», – упорства, выносливости, сил, оптимизма, и все 
получится!

Сурайя Матюсупова, факультет иностранных 
языков

1. Я приехала из Туркменистана. С выбором 
вуза и факультета помогли определиться 
родители. Окончив школу, я еще не имела четкого 
представления о своей дальнейшей профессии, 
но знала, что она будет связана с педагогикой. 
Мой выбор не случаен – в моей семье многие 
посвятили себя педагогической деятельности: 
например, мой дедушка –кандидат биологических 

наук, мама – учитель биологии и т.д. Поступив на факультет иностранных 
языков и проучившись какое-то время, я поняла, что это мое.

2. Ярким событием для меня стал первый день в вузе – я очень 
волновалась, боялась, до сих пор помню свои ощущения: другая страна, 
другой город, хорошо, что я знала русский язык, так как училась в 
русской школе. Запомнился первый экзамен. Наш «Новруз»: хотя я и не 

выступала на сцене, а помогала варить плов, шить костюмы, но атмосфера 
ожидания праздника, а потом радость от того, что все получилось, были 
незабываемы. Первая практика в школе: приходишь первый раз в класс, 
а дети смотрят на тебя уже как на учителя, воспринимают как учителя… 
Меня это очень вдохновило и еще больше укрепило уверенность 
в правильном выборе профессии. Ярким событием был для меня 
«Последний звонок» на факультете. Уезжать будет жалко, скучать буду – 
это однозначно, надеюсь, что когда-нибудь удастся приехать в гости.

3. Вернусь в Туркменистан, обязательно найду работу по 
специальности – учителем, это престижно. Ни в какой другой профессии 
я себя не вижу.

4. ЧГПУ для меня – это опыт, возможность стать более уверенной, 
раскрепощенной. Это знания: мне не страшно пойти работать в школу, я 
знаю, что смогу.

5. Абитуриентам желаю успешного поступления, трудности бывают, 
но без них не обходится. А студентам, – хотя и говорят, что с каждым готом 
учиться все легче и легче, но я бы так не сказала, – не стоит расслабляться, 
а стараться. Хочу пожелать педагогам здоровья и сказать им: «Большое 
спасибо».

Надежда Краснова, психолого-педагогический 
факультет

1. В ЧГПУ училась моя знакомая, много 
рассказывала о вузе, поэтому я тоже решила 
поступить в педагогический.

2. Первая повышенная стипендия, практика в 
пионерском лагере, Студвесна, первый экзамен – 
готовилась к нему, как никогда в жизни.

3. Я уже определилась с местом работы – в 
школе психологом или социальным педагогом.

4. Путь к самореализации, знания, отношение ко многим событиям с 
профессиональной точки зрения – точки зрения психолога, что позволяет 
мне комфортно чувствовать себя в жизни.

5. Абитуриентам желаю прислушаться к мнению тех, кто уже окончил 
ЧГПУ, кто считает вуз родным домом. А студентам – быть активными: 
оглядываясь назад, я упрекаю себя за то, что, порой не сумев правильно 
распределить свое время, упустила, как мне кажется, много интересного.

Фото отдела по связям с общественностью

Звездный бал
16 июня в Чувашском государственном художественном музее состоялся Звездный бал 

выпускников Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева.

Аристократичная 
атмосфера музея, 
вечерние наряды 
выпускников, клас-
сическая музыка 

– все это придавало балу особый 
статус.

С приветственным словом к 
выпускникам обратился испол-
няющий обязанности ректора 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева Владимир 
Николаевич Иванов. Он поздра-
вил выпускников с новым эта-
пом в жизни, пожелал успехов в 
дальнейшей профессиональной 
деятельности и вручил почетные 
грамоты вуза лучшим выпуск-
никам-отличникам, участникам 
всероссийских конкурсов и олим-
пиад, активистам общественной, 
творческой, спортивной жизни, 
прославившим своими победами 
alma mater.

Бал открылся торжественным 
полонезом, тонкости исполнения 
которого звездным выпускникам 
помогли освоить участники танце-
вальной студии «Ритм». В этот ве-
чер были исполнены также вальс, 
бачата, хастл, танго.

Спасибо вам, дорогие наши 
выпускники. Мы всегда рады ви-
деть вас в стенах родного педаго-
гического университета. Пусть все 
у вас получится.

В ходе праздника выпускники выдержали еще один экзамен – на 
знание своего вуза. Наряду с серьезными вопросами из истории ЧГПУ 
ребята ответили и на шуточные. Попробуйте ответить и вы, дорогие 
наши читатели.
a) В каком году был открыт наш 

вуз? 

б) Сколько лет ЧГПУ? 

в) Сколько мест в актовом зале? 

(300)

г) Сколько дорожек в бассейне?

д) Сколько окон в главном корпусе? 

е) Сколько скамеек в нашем «ого-
роде»? 
ж)Сколько человек изображе-
но на картине с И.Я. Яковлевым в 
фойе главного корпуса? 
з) Сколько стоит в буфете «Уни-
вер»? 

Alma Mater

Ответы: а-1930 б-86  в-300 г-6 д-351 е-22 ж-17 з-19,40

Выпускники

Фото отдела по связям с общественностью
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«Драконы Поволжья» 
на «Большом турнире»

Команда активистов ЧГПУ им. И.Я. Яковлева приняла участие в IX ежегодных состязаниях 
студенческих клубов «Большой Турнир 2016». Форум организован в рамках реализации 

программы Федерального агентства по делам молодежи «Студенческая RE:организация» 
при поддержке Совета проректоров по воспитательной работе образовательных 

организаций высшего  образования России.

 Фото из архива участников

Столицей российского студенчества на 5 дней стал хутор Ка-

линин Ростовской области. Форум объединил около тысячи 

юношей и девушек из 13 регионов страны. 

«Большой турнир» – ежегодные комплексные состяза-

ния студенческих клубов, братств и объединений, история 

которых берет свое начало в 2008 году. Программа турнира 

состояла из 30 состязаний: 13 спортивных, 11 творческих, 3 организаци-

онных, 3 интеллектуальных. Состязания проходили в полевых условиях: 

участники жили в палатках, готовили пищу на костре, обустраивали соб-

ственные лагеря. Ребята должны были показать именно навыки, знания, 

умения самоорганизовать себя в любых условиях.

Команды-участницы турнира были разделены на две лиги: Лига А – 

опытные участники (6 команд), Лига Б – новички (7 команд).

В результате спортивных, творческих, интеллектуальных состязаний и 

организации лагеря были подведены итоги по пяти дням состязаний. Де-

бют команды ЧГПУ им. И.Я. Яковлева стал удачным. Ребята заняли четвер-

тое общекомандное место и получили семь личных кубков: трасса ГТО – 1 

место, организация лагеря – 2 место, фрироуп – 2 место, лапта – 2 место, 

черлидинг – 3 место, ориентирование – 3 место, перетягивание каната – 3 

место.

Александр 
Петров, ФМФ, 
3 курс, 
капитан 
команды

Еще год 
назад, после 
приезда с фе-
стиваля сту-

денческих клубов, проходившего 
в рамках 8 ежегодного состязания 

«Большой турнир 2015» на озере 
Селигер, я не мог представить себе, 
что в следующем году я стану капи-
таном команды «Драконы Повол-
жья» на «Большом Турнире 2016». 

Нас ожидали как спортивные, 
так и творческие состязания. По 
сравнению с другими команда-
ми наша была малочисленной (24 
человека), поэтому состояла из 
участников, которые умели делать 

все: играть в футбол, волейбол, 
лапту, танцевать черлидинг, со-
чинять стихи, петь, фотографиро-
вать, снимать видео и т.п. 

Хочется поблагодарить ребят 
за их старание, целеустремлен-
ность, четкое выполнение тре-
бований, поддержку в трудную 
минуту и за стремление к победе. 
Надеюсь, что искра дракона, заж-
женная в сердце нашей команды, 
не погаснет, и мы будем делиться 
ею с окружающими.

 Ирина 
Тимофеева, 
ИФФ, 1 курс 

У нас со-
бралась за-
мечательная 
команда – те 
люди, кото-
рые не испу-

гались бросить вызов сильней-
шим студенческим клубам нашей 
страны.  Мы более чем усердно 
готовились к этим соревновани-
ям – около двух месяцев: снимали 
видео, занимались черлидингом, 
тренировались... Как же приятно 
теперь осознавать, что все силы 
и потраченное время не прошли 
просто так. 

Нам очень повезло, что на 

«поляну» мы приехали с утра по-
раньше и успели разместиться, 
так как нас ожидала непогода: 
сильные проливные дожди. Не-
которые клубы уже тогда смогли 
испытать свои силы, когда под 
дождем устанавливали свои па-
латки. В дальнейшем на состяза-
ниях нам сопутствовало солнеч-
ное тепло. 

По приезде мы поставили пе-
ред собой цель: вернуться домой 
не с пустыми руками. Поэтому во 
всех конкурсах мы старались бо-
роться до конца. И нам есть чем 
похвастаться. Первым нашим 
успехом стало блестящее высту-
пление на конкурсе по ориенти-
рованию, где мне довелось про-
верить свои способности вместе 
с Григорием Кирилловым и Рома-
ном Васильевым. С этими парня-
ми мне не было страшно, потому 
что я знала, что они профессио-
налы в ориентировании. Пройдя 
расстояние в 4,5 км и преодолев 
препятствия, что попались нам на 
пути, мы пришли на финиш тре-
тьими. 

Следующим поводом для гор-
дости стало 2 место в соревнова-
нии по лапте. Наша команда под 
руководством капитана Алексан-
дра Петрова продемонстрирова-
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Фестиваль

ла отличную игру, уступив лишь 
опытной команде «Платовцы». 
Ребята играли очень слаженно, 
благодаря чему смогли завоевать 
серебро. 

Третий день соревнований 
был очень насыщенным, и он 
тоже не остался для нас без по-
бед. С самого утра, во фрироупе, 
отстав от команды «Севастополь-
ские дельфины» на пару очков, 
наши «дракончики» вновь запо-
лучили серебро. 

Но самым сложным испыта-
нием для нас стала ГТО-трасса, 
совмещавшая в себе испытания 
на выносливость и в какой-то сте-
пени даже на выживание. Ведь не 
каждый участник мог добраться 
до финиша на ногах, кто-то при-
ползал, а кого-то и приносили. 
Но для нас все прошло удачно: и 
парни, и девушки благополучно 
добрались до финиша, и, что не 
менее важно, на своих ногах. Та-
ким образом, мы завоевали здесь 
долгожданное 1 место и кубок, 
победив и соперников, и жару, и 
усталость. 

Но на этом череда побед для 
нас не закончилась. Вслед за 
ГТО-трассой мы продемонстри-
ровали весьма неплохой уровень 
черлидинга. Замечу, что и судьи, 
и зрители остались довольны на-
шим выступлением и нам по пра-
ву присудили 3 место.  В послед-
ний день наши парни порадовали 
нас третьим местом в перетяги-
вании каната.

Но соревнования соревнова-
ниями, а «Большой турнир» – это 
мероприятие, сплачивающее ре-
бят. И мы, естественно, не стали 

исключением. У нас появилось 
множество знакомых как среди 
ребят, так и среди руководства. 
«Большой турнир» показал, что 
судьи, и даже главные судьи, спо-
собны посмеяться с участниками, 
потанцевать с ними, попеть, сочи-
нить незамысловатые стишки – в 
общем, быть в центре событий. 

История нашей команды 
только начинается, но мы уже 
чувствуем себя одной большой 
дружной семьей, где самые за-
ботливые и самые веселые парни 
и самые креативные и самые яр-
кие девушки. Взаимопонимание, 
взаимопомощь, поддержка, опо-
ра – это все «Драконы Поволжья»!

Ольга 
Стапеева, 
ФЕО, 4 курс   

На таком 
по-настояще-
му БОЛЬШОМ 
турнире я 
была впервые. 
Это совсем 

другой мир – мир дружбы, взаимо-
понимания, взаимопомощи, под-
держки, улыбок, позитива. Мы все 
очень ответственно подошли ко 
всем мероприятиям и состязани-
ям, ведь мы представляли респу-
блику, город, ЧГПУ! 

Очень запомнилось посвяще-
ние первогодков: ночью, разделив-
шись на команды, мы выполняли 
разные задания, придуманные 
опытными участниками турнира. 

Все дни были очень насыщен-
ными. На сон времени было мало. 
Но вот когда никто не спал, так это 
в последнюю ночь – никому не хо-

телось уезжать и расставаться. Не 
думала, что за 5 дней можно так 
сдружиться. 

Эти прекрасные дни оста-
нутся в памяти на всю жизнь! 
Очень хотела бы отправиться 
в Ростовскую область и в сле-
дующем году, чтобы вновь ощу-
тить то единение и сплочение 
команд, гордость за молодежь, 
гордость за свою страну.

Рена 
Филиппова, 
ППФ, 4 курс 

В про-
шлом году на 
Селигере мы с 
Александром 
П е т р о в ы м 
приняли уча-

стие в фестивале студенческих 
клубов «Зона будущих поколе-
ний», организованном для лиде-
ров студенческих объединений, 
чьи команды будут участвовать 

в  «Большом турнире 2016». Па-
раллельно с участниками тур-
нира жили в палатках, смотре-
ли, как проходят соревнования. 
Было очень интересно, поэтому, 
вернувшись домой, сразу реши-
ли, что в следующем году поедем 
командой и попробуем себя на 
«поляне».   

Сказано – сделано. Капита-
ном на первом же собрании мы 
выбрали Александра Петрова, и 
в своем выборе не ошиблись. По-
ехали 24 человека – те, кто всем 
сердцем и душой «загорелся» и 
решил попробовать свои силы, 
несмотря на сопутствующие 
трудности.  

Я была ответственной за ма-
териально-техническую часть на-
шего клуба, то есть кухня и лагерь 
были на мне. Я очень переживала 
за ребят, когда оставалась одна 
в лагере, а они отправлялись на 
очередные испытания: лишь бы 
все было в порядке. Когда они 
возвращались – радовалась вме-
сте с ними.

Хочется сказать спасибо ру-
ководству нашего университета 
и лично Марине Борисовне Кожа-
новой за то, что поддержали нас, 
помогли в подготовке к меропри-
ятию, дали возможность испы-
тать самые яркие эмоции, за дру-
зей, которых мы нашли, за нашу 
команду. Надеюсь, в следующем 
году у нас получится поехать уже 
большой и более подготовленной 
командой, занять призовое место 
и попасть в Лигу А.

«Драконы Поволжья» – мы 
сила! Мы вместе!», «21 регион – 
самый лучший в мире он!». 

Дебют команды ЧГПУ им. И.Я. Яковлева стал удачным. Ребята заняли четвер-

тое общекомандное место и получили семь личных кубков

Это совсем другой мир – мир дружбы, взаимопонимания, взаимо-

помощи, поддержки, улыбок, позитива. 

“ История нашей 
команды только 
начинается, но 
мы уже чувству
ем себя одной 
большой дружной 
семьей. ”
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  Беседовала 
Татьяна Кугаткина

 Фото отдела по связям 
с общественностью

— Почему Вы выбрали именно 
русский язык?

— В то время, когда я окончила 
школу, меня интересовало изуче-
ние иностранных языков. Тогда 
в Китае был очень популярен ко-
рейский язык, но группа была уже 
набрана. И мне предложили пойти 
в группу для изучения русского 
языка. Я согласилась. Училась в Да-
ляньском университете иностран-
ных языков. Далянь – это примор-
ский город, расположен недалеко 
от Пекина. Летом там особенно 
много русских, приезжающих на 
экскурсии. В годы учебы я подраба-
тывала гидом. 

— Как долго Вы учились?
— 4 года в университете и 3 года 

в магистратуре. Учила только рус-
ский язык.

— Трудно?
— Сначала было очень трудно 

– русская грамматика очень слож-
ная, но потом привыкла

— Не хотелось бросить?
— Никогда. Среди моих одно-

курсников никто не оставил учебу. 
Нас было 26 человек в группе, после 
завершения университета 11 оста-
лись в магистратуре.

— Почему Вы решили продол-
жить изучение языка в России?

— Хотя я долго учила русский 
язык, но наш преподаватель ска-
зал: если вы действительно хотите 
освоить русский язык и культуру, 
то нужно обязательно и работать, 
и жить в России не менее двух лет. 
Мне и самой хотелось побывать 
в России. Семья (муж и сын) отпу-
стили. 

И вот я здесь. Конечно же, я по 

ним скучаю, но работа интересная. 
После окончания семестра в сере-
дине июля съезжу домой, в августе 
вернусь.

— Русский язык, несомненно, 
трудный, но говорят, что самый 
трудный язык в мире – это китай-
ский. Как учатся Ваши студенты?

— Я веду занятия в двух груп-
пах: первая – начинающие, вто-
рая – продолжающие изучение. Из 
них студентов ЧГПУ – половина, 
остальные – люди разного возрас-
та и профессий. Например, самому 
младшему участнику наших курсов 
всего 8 лет. А учатся хорошо, они 
очень стараются. Студенты второй 
группы уже могут составлять про-
стые предложения. 

— Как Вы считаете, сколько 
лет надо изучать китайский язык, 
чтобы уметь свободно говорить?

— Я не знаю, но думаю, что про-
должающей группе нужно для это-
го года 2-3.

— Чем удивили Вас Чебокса-
ры?

— До сотрудничества между 
нашими вузами я и не слышала о 
таком городе, как Чебоксары.

После приезда я очень полюби-
ла город, здесь очень чисто, спокой-
но. Климат очень похож на наш, и 
зима длится не полгода, как я дума-
ла раньше. Удивило то, что всегда, 
кроме 9 мая, на улицах нет людей. У 
нас каждый день на улицах столько 
людей, сколько у вас 9 мая.  

А еще удивило, что в магазине 
очень дорогие овощи. Город Гуйян 
(столица провинции Гуйчжоу), где 
я живу, считается одним из самых 
дорогих городов Китая. Так вот, 
здесь овощи еще дороже!

— А где Вы живете в Чебокса-
рах?

— В общежитии № 3. Меня все 
устраивает, к условиям привык-
ла, готовлю сама. Из русской еды 
очень нравится солянка, это очень 
вкусно! 

— Успели ли Вы найти друзей?
— Конечно! Мои студенты – 

теперь мои друзья. У меня очень 
хорошие, добрые коллеги. Я зна-
кома с тренером по ушу – Павлом 
Юрьевичем Михайловым, кото-
рый очень хорошо говорит по-ки-
тайски. 

— Что бы Вы посоветовали 
своим ученикам?

— Я стараюсь, чтобы на заняти-
ях было интересно, включаю в них 
отрывки из фильмов, стихи, песни. 
Занимайтесь с радостью, и тогда 
все получится.

 Обмен

Учите китайский!

В декабре 2015 года в соответствии с Договором о сотрудничестве было заключено Соглашение 
по обмену преподавателями и студентами между ЧГПУ им. И.Я. Яковлева и Гуйчжоуским 

педагогическим университетом (Китай). В рамках этого соглашения в марте 2016 года двое 
студентов факультета иностранных языков нашего вуза отправились в Китай. В марте же в 

Чувашский государственный педагогический университет приехала преподаватель русского 
языка Гуйчжоуского педагогического университета Ма Ися, которая здесь преподает китайский.

"Я очень полюбила город, здесь очень чисто, спокойно. Климат очень похож на наш, и зима длится не полгода, 

как я думала раньше."
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